

La Voz de Mondoñedo

PERIODICO SEMANAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Mondoñedo un mes	0'40 Ptas.
Fuera trimestre	1'50 "
Extranjero, un año	10'00 "
Número suelto	0'10 "
Atrasado	0'20 "

PAGO ADELANTADO

Anuncios y reclamos á precios convencionales

SE PUBLICA LOS LUNES

Mondoñedo, 31 de Octubre de 1910

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director. Para suscripciones, anuncios y encargos dirigirse á la Administración.

22.--Marqués de Rodil.--22

Año VIII.

Núm. 398

EL ESPAÑOL lengua internacional

Lanzada y sostenida ha sido en la prensa yanqui la idea de que el español sea el idioma internacional, idea que debe interesarnos tanto como el principio de una nueva conquista espiritual del orbe.

La reflexión calculadora de los americanos del Norte, ha estudiado atentamente el problema, y con argumentos científicos ha apoyado la extensión del español con carácter universal.

El proyecto es de alta importancia. Es un soplo de vida para el abatido espíritu público, es una reivindicación de la gloria histórica, es un bollo homeneje á la literatura castellana y á la virilidad inextinguible de la grandeza ibérica.

El español es actualmente por el número de naciones que lo hablan y por la extensión que abarca, el más internacional de todos los idiomas.

Además de la tierra madre España y de sus posesiones de Africa, hablanlo Méjico, Guatemala, Honduras, El Salvador, Nicaragua, Costa Rica, Panamá, Colombia, Venezuela, Ecuador, Perú, Bolivia, Chile, Argentina, Paraguay, Uruguay, Cuba y Santo Domingo, todas naciones independientes. Háblanlo además en Filipinas, en Puerto Rico, en la parte alta de de California y en algunos Estados limítrofes á Méjico en el Sur de los Estados Unidos.

La República Argentina por sí sola es más grande que toda la Europa Occidental y es un país fértil que crece en población con admirable rapidez.

Méjico es mayor que Austria Hungría, Alemania, Francia ó Italia reunidas; Bolivia, Colombia, Perú y Venezuela son cada una de ellas mayor que cualquier país europeo exceptuando Rusia. El pequeño Ecuador es mayor que Bélgica, Holanda, Dinamarca, Grecia y Portugal juntos.

Estas naciones de lengua española ocupan un territorio de un millón de millas cuadradas, ó sea más que toda Europa incluyendo á Rusia. Su población total excede ya hoy de 80.000.000 de almas. Con la emigración y el crecimiento natural, se elevará en pocos años á 100 millones.

Considerado en sí mismo el español, reúne excelentes condiciones para ser la lengua internacional. Fundado en el latín, su conocimiento facilitaría el de éste, y los términos científicos serían fácilmente inteligibles.

No existen propiamente, verdaderos dialectos de la lengua española. El mismo idioma es hablado y comprendido en todas partes.

Además es un idioma musical, y

nada difícil de aprender, las reglas gramaticales son pocas y con escasas excepciones, muy sencillas. La ortografía es ideal; en la composición de las palabras españolas no existen dobles consonantes. La pronunciación no ofrece dificultad importante á los extranjeros, cualquiera que sea la nación á que pertenezcan: puede dominarse más fácilmente que cualquier otra lengua, es muy rico y trabajado el español, con una histórica y espléndida literatura, tan sabida en España como en América. Por todos conceptos su universalización sería útil á la ciencia, al comercio y á la vida social.

Las rivalidades nacionales quedarían reducidas á un grado mínimo, ya que el número de naciones independientes que hablan dicho idioma es muchas veces mayor que el de las que hablan cualquier otro.

Con mayor motivo, pues, un idioma como el español puede servir para enlazar á las diversas nacionalidades, obligadas por razones de Estado á colaborar colectivamente en el progreso humano.

La Agricultura en Noviembre

A bono de los prados

Nada hay más interesante para el labrador gallego que tener muchos torrajes: con ellos mejorará la ganadería, aumentará el estiércol en cantidad y calidad y por lo mismo la producción de las tierras, y nada tampoco más fácil, contando con un clima tan favorable. Aunque puede emplearse el estiércol, es más económico y provechoso usar abono mineral, dejando el estiércol para el labrado. Para terrenos poco calcáreos, como el nuestro, un saco de 100 kilogramos de escorias Thomas y otra tanta ceniza, es excelente abono para dos ferrados de tierra, aplicándolo cada dos años en este mes ó antes. Si se trata de hacer un prado nuevo, y debieran hacerse muchos, ó de terrenos calcáreos, es preferible emplear superfosfato. Si se carece de ceniza, puede suplirse ésta con 20 kilogramos de sulfato de potasa ó ochenta de Kainita. Emplear solamente superfosfato ó escorias tiene dos inconvenientes: uno que es de menores resultados, y otro que pasados algunos años no surtirá efecto alguno, así es que aunque estas mezclas no agradan á los labradores, conviene que se acostumbren á ellas. En prados de regadío puede dividirse la dosis, empleando mitad en otoño y mitad en primavera y en los de secano no conviene que pascen en ellos el ganado durante los siete ó ocho días siguientes á la aplicación del abono.

Selección del trigo

No diremos á los labradores cómo han de sembrarlo, ellos lo saben, pero llamaremos su atención acerca de la necesidad de seleccionar la semilla. Es-

coger los mejores granos, esto es, los más desarrollados, mejor configurados y de mejor color, es una necesidad. Si no se pudiese hacer esto con toda la semilla, hágase con una parte, y de ésta, bienazonada, se reservará el año siguiente para la siembra y así irá mejorando de año en año. Contra el carbon, *caruncho*, se emplea el sulfato de cobre disuelto en agua al 1 y medio por cien; se sumerge el trigo en esta disolución y se seca al aire, ó mejor con cal. Este remedio es ya conocido de todos y gracias á él va desapareciendo el carbón.

Arboricultura

Conviene plantar en este mes los árboles de hoja permanente, y allí donde los hielos hacen poco daño cualesquiera otros hasta fin de marzo. Llenar de árboles que produzcan madera, esos páramos que hoy nada producen y tener un jardín de frutales que hermoseen y rinden utilidad, es una ocupación fácil y provechosa. En especial, en esta comarca, donde no puede obtenerse cosecha de vino, reportaría gran utilidad cultivar la manzana de la sidra, que es una bebida sana y agradable, pero debe tenerse presente que la manzana para la sidra debe ser especial, *pyrus malus acerba*.

B. Q.

De «El Eco de Villalba».

Desde Madrid

25 de Octubre de 1910.

LA JEFATURA DE LOS CONSERVADORES

— LA POLÍTICA. —

Nos sorprendió ayer una noticia que, en lugar preferente, publicó el periódico clerical «El Debate», fundado y sostenido, según se dice, por el Obispo de Jaca, y los radicales «El País» y «El Liberal».

La cosa no era para menos, pues según el citado periódico, el Sr. Maura se propone renunciar la jefatura del partido conservador, á la cual sería elevado el Sr. Cierva.

Pero como no todos aceptarían semejante resolución, dice «El Debate» que los Sres. Dato y Besada buscarían orientación hacia el señor Moret, formando con él un partido que pudiera ser como una especie de derecha liberal, y que aspiraría á sustituir, en plazo más ó menos próximo, al gabinete Canalejas.

Naturalmente hay elementos conservadores que no aceptan ni una ni otra resolución, y que, en el caso de que el Sr. Maura renun-

ciase de hecho la jefatura, tratarían de elevar sobre el pavés.... al Sr. Cambó.

Tal es la información que explican sus propaladores, afirmando que el Sr. Maura comprende que una parte de la opinión le es hostil y que no puede, por tanto, hacer correr á su partido esa suerte.

Ahora bien, el Sr. Maura, como es sabido, si se ha concitado los odios de ciertos elementos ha obedecido, precisamente, á la conducta seguida por el Sr. Cierva desde el Ministerio de la Gobernación. Todo el mundo sabe que si el jefe del partido conservador hubiera echado por la borda á su lugarteniente, hubiese podido conjurar los rayos concitados contra él.

En el parlamento, en cierta parte de la prensa, en el mitin, en los clubs de toda especie, con razón ó sin ella, el blanco de las iras radicales fué el Sr. Cierva; y si estas alcanzaron al Sr. Maura, tuvo por causa su empeño de no prescindir de tal colaborador.

Ahora mismo el atentado de que acaba de ser víctima en Barcelona el Doctor Solano ha tenido por origen la presentación de un folleto al Congreso antituberculoso dedicado al Sr. Cierva.

¿Puede tomarse, por lo tanto, en serio la renuncia del Sr. Maura para que ocupe su lugar el exministro de la Gobernación?

De ser así nada habría ganado el partido conservador, pues continuaría para él el entredicho que, según «El Debate», se trata de evitar.

La importancia intelectual y política del Sr. Cierva es indiscutible, pero no es este, ciertamente, el momento de que vea premiados sus méritos en tal forma, porque el partido conservador, como todo organismo, tiene instinto de conservación y aspiraciones y uno y otras le impedirán aceptar solución semejante.

Cualquier otra personalidad de tener el Sr. Maura el propósito de retirarse temporal ó definitivamente de la jefatura, estaría en mejores condiciones, de momento, que el Sr. Cierva para sustituirle, y preparar para él ó para este último la vuelta al Poder sin los inconvenientes de hoy.

Por lo demás, los intentos que se atribuyen al Sr. Cierva de crear un partido católico con los conser-

vadores que le siguieran, los integristas y algunos carlistas, me parecen completamente utópicos.

También el Sr. Maura aspiró á ello, con toda la inmensa autoridad de su nombre, y tuvo que convenirse de que eso no podía ser. Los tiempos y las corrientes van por otros derroteros y los partidos políticos, para vivir, necesitan ser eclécticos y oportunistas, contemporizando con las exigencias de la realidad, más imperiosas de lo que parece.

No hay para que hablar de que los señores Dato y Besada quieran correr la aventura de sumarse al Sr. Moret, porque el exjeje del partido liberal es un factor descartado ya y que difícilmente puede volver á la presidencia del Consejo ni á ser director de masas.

Y respecto al Sr. Cambó, francamente no es creíble que nadie piense en embarcarse con el jefe de la derecha catalanista, pues su fracaso reciente es de los que hacen época y es menester que pase mucho tiempo antes de que pueda encontrarse en condiciones favorables para aspirar á tales andanzas.

Claro está que la sensacional información ha sido desmentida en absoluto por quienes podían hacerlo, pero no por eso conviene menos dejar consignado lo que queda escrito, deshaciendo ciertas maniobras en las que andan metidos ciertos elementos y que recuerdan otras campañas parecidas de los tiempos del silvelismo y del villaverdismo, reproducidas más tarde con motivo de la llamada política bloquista.

La ausencia de los Reyes y de Canalejas ha traído el natural paréntesis á la política, quizá conveniente para calmar un poco la excitación de nervios producida por los discursos del Sr. Senante y las réplicas del presidente del Consejo.

A falta de otra cosa se ha comentado con la natural complacencia, el recibimiento colosal dispensado en Valencia á los monarcas y que demuestra que en la ciudad del Turia van perdiendo terreno cada día los elementos republicanos, como ya se demostró en las últimas elecciones generales.

Al regreso del Sr. Canalejas comenzará en la alta Cámara la discusión del proyecto del candado, cuyo debate, aparte de la intervención de los Prelados, no vá á tener la importancia que se presumía, entre los conservadores se dibujan distintas tendencias, no estando la mayoría de ellos conformes, ni mucho menos, con la orientación que quieren dar al debate el Marqués de Pidal y los demás, á quienes llaman Obispos de levita.

Sobre todo gran parte del elemento que pudiéramos llamar liberal del partido conservador no cree conveniente una oposición sistemática al proyecto, diciendo que la realidad dista mucho de ser lo que suponen los intransigentes á *on-trance* que, con su conducta, solo logran comprometer altos intereses

En los Círculos, naturalmente, se habla de las negociaciones que se siguen con el Mokri y, á pesar de la reserva del Gobierno, parece vislumbrarse un pronto acuerdo con el Magzen, ventajoso para España.

Es verdad—y así lo reconocen

todos—que el Ministro de Estado, auxiliado por los Sres. Pina y González Hontoria, está salvando todas las dificultades, sosteniendo una labor rudísima con el representante del Sultán.

EL CORRESPONSAL

A MI HIJA ENRIQUETA

en su primera Comuniõn

Bajó sobre tu frente la Gracia Sacrosanta,
tu espíritu inocente bañó el Señor en luz,
y ungió tu carne tierna la carne pura y santa
de Aquel que, enamorado, murió por tí en la Cruz.

Tus labios purpurinos la excelsa miel gustaron,
en tu tranquilo seno latió su corazón,
sus mágicas esencias tus sienas orearon,
y fuiste unos instantes la Rosa de Pasión.

De entonces, niña amada, naciste á nueva vida,
y el seno descubriste de eterno manantial
que nace entre dolores, y que al dolor convida,
porque El redime al hombre, y librale del mal.

De entonces ya eres grande, de entonces ya eres fuerte;
de entonces ya provocas las iras de Luzbel;
pero el manjar conoces que vida hace á la muerte
y cuando vida quieras la buscarás en El.

Y cuando bienes sueños irás allí á buscarlos,
y cuando paz ansies irásela á pedir,
cuando pesares tengas irás allí á contarlos,
y sentirás entonces la dicha del vivir.

¡Ya sabes el camino, ya has visto la morada
donde te ofrece al Hijo, magnánimo el Señor!...
¡Cuando á buscarle vayas ve siempre enamorada,
porque El es todo vida, porque El es todo Amor!

GERARDO ALVAREZ LIMESSES

Orense, Octubre de 1910.

D. Pedro Salaverri Bermúdez

Cuarenta años de amistad y trato íntimo obligan á mucho más que á unas breves líneas dedicadas al amigo muerto. Séame lícito, pues, esta digresión breve que de lo íntimo del corazón, y como necesario desahogo, brota espontánea y afectuosa.

Allá por el año 1880 mi trato familiar con Pedro Salaverri subió de punto cuando, dando de mano á sus estudios de derecho, me brindaba en ingrato, pero admirable instrumento musical las más dulces melodías ó los más elegantes *minuetos*... Menguado era el número de virtuosos que le oían con deleite, aquí donde abundan tanto los que «ya nada más necesitan aprender»...; pero nuestro buen Pedro se sentía contento, se sentía feliz, y preludiaba largas horas enfrente de aquellos cuatro ó cinco amigos que podían comprenderle (entre ellos—el menos iniciado, pero más entusiasta—se hallaba siempre el que esto escribe); esquivando toda reunión ruidosa en la cual pudiera forzárselo á lucir su rara habilidad sin la debida preparación y atención de sus oyentes; esto, más que su modestia—con ser mucha—ha sido causa de que el gusto depurado de este artista no pasase á poder de la publicidad.

Y á esta cualidad de artista, fué unida la de ilustrado Abogado, persona culta, caballerosa y amante hasta el exceso de las intimidades de la familia. Muchos recordamos bien su honrada gestión como Juez Municipal, y Alcalde de esta ciudad, y, en fin, como probo funcionario de la Arrendataria. Esto está en la conciencia del público, y no tengo para qué insistir en ello.

El entierro, que ha presidido el señor Juez con el Sr. Deán y el canónigo señor Penabad, ha sido una manifestación

grande y de sincero sentimiento por la muerte del amigo que lloramos.

Termino estas líneas pronunciando una plegaria por el alma del grande amigo Salaverri, y por que su familia toda tenga resignación para soportar esta inopinada desgracia.

X.

Mondoñedo, Octubre 30 de 1910.

Crónica

Deben de tomar nota

«El Norte de Galicia» y «El Progreso» de Lugo acogieron en sus columnas la noticia de LA VOZ, relacionada con la carretera en proyecto de Parajes á Lindín, por la que se interesa el Diputado por Mondoñedo, nuestro amigo Sr. Montero Villegas, y el primero de aquellos diarios le pone el siguiente comentario:

Pues todo ese interés se estrellará contra la carencia de personal en la oficina de Obras Públicas de esta provincia.

Sobre esto hemos hablado hace pocos días; pero por ahora no hemos visto el resultado. Esta es una provincia á la que por no conocerla bien se resisten venir muchos funcionarios públicos, que ponen en juego todas sus influencias políticas y hacen mil combinaciones para ir entrapando el tiempo hasta que alcanzan nuevo destino.

Tal ocurre actualmente con los ingenieros de Obras Públicas. No hay más que un jefe y un subalterno, y éste, probablemente, solo por unos meses.

Aunque se multipliquen es imposible

que atiendan á todo. Ya hemos dicho y repetimos que tiene cerca de 1.000 kilómetros—985—de carreteras en conservación, seis en construcción y varios replanteos y estudios.

Los llamados á conseguir que termine un estado de cosas tan anormal y tan depresivo para Lugo y su provincia son los diputados ministeriales; pero, por ahora, no sabemos que lo hayan logrado, con lo cual sus gestiones para aumentar las obras públicas, resultan completamente estériles.

Estamos conformes con nuestro colega y se nos figura que el día que esté completo en Lugo el personal de Obras públicas, el mismo deseará tener en que invertirse y procurará que se vean sus trabajos, todos ellos beneficiosos para el país.

Por tanto deben nuestros representantes en Cortes procurar que exista en las oficinas de Obras Públicas de la provincia todo el personal de plantilla, y lo mismo deben de reclamar esto los Diputados ministeriales que los de oposición.

La procesión del Rosario

En la tarde de ayer recorrió las calles de costumbre la procesión con la imagen de Nuestra Señora del Rosario, solemnidad que celebra todos los años nuestro Ilmo. Cabildo.

El acto, presidido por el Rvmo. Prelado, estuvo concurridísimo, á lo que contribuyó sin duda la placidez de la tarde.

Enfermos

Se ha agravado un tanto la dolencia que viene sufriendo nuestro estimado amigo D. Domingo Rego.

—Hállase también enfermo de algún cuidado en Villanueva el médico Sr. don Juan de Riego.

Deseamos el pronto restablecimiento de ambos enfermos.

De Viaje

Estuvo unos días entre nosotros nuestro antiguo amigo el Comandante de Infantería D. Rafael Noriega.

—Salieron con dirección á Pontevedra el distinguido joven Sr. D. Jacobo de Cea y su bella esposa.

—Para Roupar el Redactor de «Pensamiento Católico» é inteligente estudiante D. Antonio Maseda Romero.

—Para Murcia los esposos Sres. don Pedro Payo y D.^a Consuelo Pampillo.

—Después de una regular temporada en su casa de Baamonde regresó á esta ciudad nuestro simpático amigo el Beneficiado D. Nicasio López. Sea bienvenido.

Fallecimiento

El lunes pasado y después de hecha la tirada de LA VOZ, tuvimos noticia del fallecimiento de la Srta. María de la Esperanza Martínez Arias, acaecido á las ocho de la noche, á la edad de 19 años.

Nuevamente en el hogar de nuestro buen amigo Sr. Martínez G. de Insua ha vuelto á hacer presa la implacable Muerte. Una traidora enfermedad, soportada con edificante, cristiana resignación, hace desaparecer á un ser querido, llenando de luto á su familia y á cuantos conocían las prendas de bondad y angelicales sentimientos de la bella María.

La función de entierro y conducción del cadáver el miércoles se celebraron con inmensa concurrencia, homenaje de cariño y consideración á la finada y á su respetable familia.

Presidió el duelo el Abogado Sr. D. Santiago Basanta, acompañado de los Sres. Deán y Arcecano de la Catedral.

Sobre el blanco féretro yacía una tosea cruz de madera, orlada por artística corona dedicada á la finada por su entrañable amiga la Srta. Concha Díaz.

Las cintas eran conducidas por sus compañeras las Srtas. Matilde Leiras, Ramonita Freire, María Arango y María Balsa.

Esta mañana el Rvmo. Prelado celebró misa rezada en la Capilla de Palacio, en sufragio del alma de la finada, dando comunión á muchas Hijas de María y fieles. Enviamos al Sr. Martínez de Insua, á su

distinguida esposa la Sra. doña Enriqueta Teijeiro y demás apreciada familia, el sincero testimonio de nuestro sentimiento.

R. I. P.

La Catedral

Sabemos y mucho lo lamentamos, que por motivos de salud no ha podido ponerse en camino para Mondoñedo el arquitecto D. José de Lorite.

Mucho anhelamos que se restablezca cuanto antes, y nos agrada en extremo que aquel recto e ilustrado funcionario, no autorice que se dé principio á los trabajos en la Catedral, no encontrándose él aquí.

La pérdida de unos días no significa nada.

Hallase ya construido gran parte del andamiaje que es de moderno sistema entre nosotros, y asombra lo que con tal sistema se adelantó en un solo día.

El Hospital

Las obras de la Catedral nos han traído á la memoria las que hemos visto que se están realizando en aquel edificio de Caridad.

Para que no se nos califique de almas sensibles, de corazones tiernos, de *sensitivos*, no utilizaremos como argumento de protesta, que la gratitud con nuestros antecesores debiera aconsejar que las cosas se conservasen tal como sus espléndidos donantes nos las legaron; pero como el que emplazó y construyó el Hospital de San Pablo sabía muy bien lo que hacía, el enmendarle ahora la plana lo consideramos un hecho deplorable, aun cuando se considere muy útil el motivo que aconseja la reforma de las ventanas.

Con lo que se está haciendo en la fachada del Hospital, lo único que se consigue, á nuestra manera de ver la cosa, es *descaracterizarlo*, arrebatándole lo que más tenía de su época; y creemos firmemente que á dicha variante no precedió el debido estudio, ni hubo por lo mismo el acierto que era de apetecer y que debíamos de esperar.

El ventanaje del Hospital de San Pablo de nuestra ciudad, era á nuestro juicio y al de muchas personas mas lo único hermoso de su fachada, nos hablaba de su época y practicamente ofrecía ventajas que ahora desaparecen.

Suponemos que se persiga dar una poquita, muy poca, más luz á las habitaciones, pero eso no compensa el trabajo de cortar los dinteles de granito trabajado de las ventanas para añadir á estas los *maineles* con vidrieras que estaban encima de las desfiguradas ventanas.

Antes, sin peligro para los enfermos, podían abrirse las vidrieras de lo que nosotros hemos llamado *maineles* y se conseguía orear las habitaciones, y en lo sucesivo habrá que abrir las ventanas.

Antes se podía renovar el aire de las habitaciones hallándose, podemos decir cerradas, y hoy desaparece esa ventaja.

Nos hemos apercibido tarde de la desgraciada reforma, y por eso no hemos podido pedir á quien tenía facultades para evitarla, que no la hubiese consentido, más hoy atrevemos á rogarle que disponga que se vea la manera de volver las cosas al estado que antes tenían.

Se daría una satisfacción al pueblo y una muestra de respeto al filántropo y desprendido Prelado que costeó el Hospital, del que ahora se está haciendo una caricatura.

En Villanueva

No sabemos como se las compone y se las arregla el catalanista P. Gerardo, Superior del monasterio de Lorenzana, para dar la razón á los que hemos opinado que era un error que viniesen frailes para Villanueva, y una equívocación que figurase como jefe de los mismos el Padre citado.

No han pasado muchos días desde que por complacer á una Autoridad eclesiástica, no nos hemos ocupado de sucesos relacionados con aquel convento; pero continuar en silencio, á nada conduciría como no fuese á pasar por cómplices de lo que allí ocurre, y de lo que señala el público como autor responsable al P. Gerardo.

No hemos de decir nada hoy acerca de los poderosos motivos que tienen los fieles para clamar por la cura de almas ejercida por el clero secular, y hemos sólo de apuntar que el público de Lorenzana ha llegado a soliviantarse, al ver que los monjes que más y mejor han conquistado por su piedad, por su saber y por su mansedumbre las simpatías generales, se vean obligados á salir de aquel convento como bajo *partida de registro*, expulsados por la misma Orden, después de *instruido expediente* como quiere, por lo visto, y conviene al que según frase de por allí «gallea demasiado»

Tocóle el turno de salir de Villanueva el viernes último al P. Mauro, cuyas honradas y envidiables y muy celebradas condiciones de carácter y de ejemplaridad cristiana, traspasaron muy justamente los límites de Lorenzana; congregóse el pueblo de Villanueva, sin distinción de edades ni de sexos, á la hora de salir el coche y á este ha seguido *hasta más acá del Convento* para que se viera mejor desde este la manifestación y mejor se oyese las entusiastas aclamaciones en favor del Padre Mauro y en desagravio de la injusta persecución de que como alguno más ha sido victima este monje ejemplar y de talento.

Oyéronse también algunos mueras no dirigidos contra el P. Mauro, pero aunque mueras no hubiera habido, los agasajos de la villa de Lorenzana tributados al monje despedido, fueron significativos y constituyeron viril protesta contra lo que en Villanueva quedaba y desde el Convento presenciaba, la esteriorización de simpatía y afecto hacia el sufrido y muy venerado monje *lanzado* de aquella casa.

Para espectáculos de esta índole, no se necesitaba que viniese para esta diócesis quien contribuye á empobrecer al Clero secular, y para salir perjudicados los fieles no vemos la necesidad de que el Ilmo. Sr. Obispo esté dando—caso único—sueldo de cura parroco al fraile que en Lorenzana desempeña funciones de Ecónomo.

Si la Comunidad de Lorenzana no disfrutara, como todas, la *regalía* de lo que llamaremos *autonomía eclesiástica*, y si en cambio cual deseamos que ocurriese, fuese nuestro ilustre Prelado el llamado á intervenir dentro de aquel monasterio, segura-

mente que no hubiese salido boyante la intriga, sino que, por el contrario, hubieran resplandecido el acierto y la verdad, y como consecuencia de esto triunfado la justicia.

Y hasta que tenga que salir *pitando* de Lorenzana otro monje que no se someta a algo mas que a los preceptos de la Regla.

A Lugo

Ayer en conducción extraordinaria ha sido trasladado de la Cárcel de esta ciudad á la de Lugo, el preso Jose Alvite, para ser puesto á disposición de la Audiencia provincial.

Un compañero

Por motivos de salud ha tenido que ausentarse de esta ciudad, el redactor-jefe de nuestro colega local «Pensamiento Católico», D. Jesús Noya profesor de Historia Eclesiástica Patrología y Arqueología Cristiana y director del Boletín Eclesiástico.

Pronto volverá probablemente á encargarse de su Catedra el Sr. Noya, y celebraremos que así suceda porque de esa manera habrían desaparecido los motivos que le alejan de este Seminario, en donde disfruta de generales y merecidas simpatías entre los escolares y superiores como también entre todos nosotros.

Desde distintos puntos de vista vemos algunas cosas el Sr. Noya y nosotros, pero eso no impide que le hagamos justicia.

Traslado

Fué destinado á Madrid para las carreteras pirenaicas el Ayudante de Obras Públicas nuestro amigo D. Miguel Pérez, quien nos ruega, y gustosos le complacemos, que por medio de las columnas de LA VOZ le despedamos de sus amigos de aquí.

Sentimos la ausencia del Sr. Pérez, al tiempo que le felicitamos por la mejora que para él representa el cambio de residencia.

Lo celebráramos

Algunos telegramas de Madrid, entre otros dos que publica «El Progreso», de Lugo, dan como seguro que será designado para ocupar el gobierno civil de Madrid al Diputado por Mondoñedo Sr. D. Avelino Montero Villegas.

Mucho nos complacería que se realizase lo que el telégrafo anuncia, pues nos interesa cuanto se relaciona con dicho nuestro amigo, quien tiene merecimientos sobrados para ocupar la vacante que dejó D. Luís Canalejas, (q. e. p. d.) hermano del Presidente del Consejo.

El Sr. Alvarez Limeses

Con agrado publicamos en las columnas de la LA VOZ la tierna inspirada poesía de aquel celebrado vate, en la



**No bebas más,
este vicio no es más que
nuestra ruina.**

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras.

Los esclavos de la bebida pueden ser librados de éste vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del intemperante.

MUESTRA GRATUITA. Todas aquellas personas que tengan un embriagador en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza.

Escríbala hoy COZA POWDER Co., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. se presenta á uno de los depósitos al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, diríjase directamente á

COZA POWDER CO. 76 Wardour Street, Londres

Depósitos:

En Mondoñedo:
Farmacias de los Srs. Martínez, Mon y C. Montenegro.

seguridad de que han de leerla con gusto nuestros abonados.

Bautizados

Los curas párrocos están obligados á enviar á los ayuntamientos relación de los mozos bautizados en sus respectivas parroquias, desde el 1.º de Enero al 31 de Diciembre del año 1890; que han de ser alistados en el próximo reemplazo.

Interesante

El Real decreto de 7 de este mes, de Ministerio de Gracia y Justicia, en su art. 35 dispone que los procuradores que representen á una parte en un asunto, quedan obligados sin necesidad de nuevo turno ni otra designación á representarlos también en todas las incidencias del mismo, y los que tengan el mandato de oficio en la primera instancia tiene el deber de seguirlo ejerciendo en la segunda.

Consejo de Guerra

En breve se celebrará en esta ciudad ó en Lugo, (todavía no está acordado) el Consejo de Guerra, contra José Espiñeira Freire, de Cabarcos, por desacato y agresión al Teniente de la Guardia civil, del puesto de Vivero.

El Fiscal pide para el procesado la pena de un año de prisión.

Es Fiscal de la causa, el Teniente del Batallón de Reserva de Mondoñedo, señor D. Francisco Fernandez Rivero, y defensor, el Capitan del mismo organismo señor D. Pascual Bermudez Castro.



INTERESANTE

ORTOPÉDICO HERNIOLOGO EN MONDOÑEDO

EL AUXILIAR TÉCNICO DEL REPUTADO ORTOPÉDICO DE MADRID D. JERÓNIMO FARRÉ GAMELL, recibirá consultas en Mondoñedo la tarde del día 8 y la mañana del 9 del próximo Noviembre, de 11 á 1 y de 3 á 6, en la FONDA DE CÁNDIDA CANOURA para los que padezcan de hernias (quebraduras ó desviaciones del espinazo, torceduras de las piernas, etc.) que deseen someterse al método especial é infalible de dicho afamado autor, distinto de cuantos otros se conocen y proclamado por el único científico por todas las eminencias médicas. Con su sistema se dominan todas las hernias por antiguas y voluminosas que sean. No admite elencargo de aparato alguno, sin presentación personal del paciente. En Madrid, en su Gabinete Ortopédico, Caarera de San Jerónimo-37-pral.

Valentín Castro Prieto

Calle Real—FERROL

Grandes existencias en objetos para el Culto: Casullas, capas, dalmáticas, ternos, albas, vinculos, estandartes, palios, imágenes de todos castes, altares, relieves, viacrucis, andas, sandeleros, cálices, copones, custodias, misales, rituales, rocarios, medallas, relojes, etc.

Calle Real—FERROL

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS
40 AÑOS DE EXISTENCIA

CAPITAL: 30.000.000

Esta Sociedad tiene hecho un contrato con el Ilustrísimo Sr. Obispo de Tuy, de todas las Iglesias y Casas rectorales de la Diócesis.—Representante en Mondoñedo: **JESÚS LOMBARDIA.**

La Unión y el Fenix español

Compañía de seguros contra incendios
y seguros sobre la vida.

Esta gran Compañía Nacional ha satisfecho por siniestros de incendio en 42 años que lleva de existencia la considerable suma de 113,648.867'38 pts.

Agente en Mondoñedo. D. Justo García
22, MARQUES DE RODIL, 22

MANUALES SOLER
BIBLIOTECA



—Aquí he de encontrar el libro que busco, pues en la colección de MANUALES-SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el obrero estudioso que desea cultivar su inteligencia en las ARTES, CIENCIAS E INDUSTRIAS.

• DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERÍAS •
Editores: SUCESORES DE MANUEL SOLER. Apartado 89, BARCELONA

En Mondoñedo: H. MANCEBO

“ LA VOZ DE MONDOÑEDO ”

Periódico semanal

PRECIOS DE SUSCRIPCION

España	1'50 pesetas trimestre
Idem	6'00 » año.
Extranjero.	10'00 » »

Numero suelto: 10 céntimos.

Numero atrasado. 20



Se publica los lunes